

# EL ANCORA.

DIARIO CATOLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PSETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 6 horas y 25 minutos, y se pone á las 5 horas y 3 minutos.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5 tarde.  
De La Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'10 (m.) t.  
De La Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'10 (m.) t.  
De Manacor á La Puebla: 7'30 mañana y 5 tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.**—Santa Bienvenida y san Narciso, obispo.

Los santos mártires Jacinto, Quinto, Feliciano y Lucio, en la Basilicata.

San Zenobio, presbítero, en Saïd en la Fenicia, quien en el furor de la última persecucion, exhortando á los demas á padecer el martirio, se hizo tambien digno de la corona de mártir.

Los santos obispos Maximiliano, mártir, y Valentin, confesor, en el mismo día.

Santa Eusebia, virgen y mártir, en Bérgamo. San Donato, en Castopa de la isla de Corfú, de quien escribe san Gregorio, papa.

La dichosa muerte de san Teodoro, abad, en Viena de Francia.

**CULTOS.**—*Mañana martes.*—En Montesion continuarán las Cuarenta Horas; siendo la exposicion á las siete. Por la tarde, á las cinco y media, se cantará el Trisagio, luégo el sermón por el Padre Luis Boadera, y despues la reserva.

**CORTE DE MARIA**—En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Tránsito.

## INTENCION GENERAL PARA ESTE MES.

*Los enemigos de la Iglesia.*

### ORACION COTIDIANA

¡Oh Jesus mío! por medio del Corazon inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial porque os digneis humillar en la tierra á los enemigos de la santa Iglesia, á fin de que, convertidos de veras, sean ensalzados en el cielo.

### PROPÓSITO.

Reconocer los errores y faltas en que incurramos, confesándolos con humildad.

## SECCION EXTRANJERA.

### REVISTA DE ROMA.

El Discurso de Crispi en Palermo.—La lucha llevada oficialmente al terreno religioso.—Proclamacion de la diosa razon dominadora de Italia.—Lo que de ello se piensa en el Vaticano.—La peregrinacion francesa.—Las Beatificaciones.—Para las elecciones administrativas en Roma.—El protectorado de Italia sobre Abisinia.

Ayer pudimos tener en Roma el texto del discurso pronunciado por Crispi en el gran banquete que le ofrecieron, la noche del 14, en Palermo.

No me detendré en decir á ustedes cuán ampuloso es y en general lleno de vanagloria y relumbros retóricos está ese discurso durante tan largo tiempo deseado; ni cuán ilusorio es en lo que promete de saldar el gran déficit de los presupuestos del Estado *sin impuestos*; ni diré á ustedes que en ese largo discurso, que duró dos horas, no se halla idea alguna nueva y positiva digna de un hombre de Estado; ni añadiré que á pesar del optimismo de la prensa liberal italiana, ésta en general (excepto la oficiosa) juzga severamente, aunque la mayoría no con formas duras, la palabra del primer ministro italiano. Son cosas. Son cosas de interés más bien interior, y por consiguiente no han de preocupar mucho á nuestros constantes lectores. De aquí que me limite á referirles lo que Crispi en nombre del Estado y del Gobierno, cuyo jefe es, ha dicho respecto á la cuestion religiosa, á la cuestion romana, al Vaticano, al Papa; en suma, á las relaciones entre la Iglesia y el Estado en Italia.

A fin de que no pueda decirse que resumo inexacta y quizá parcialmente en esta parte las palabras del primer ministro del rey Humberto, transmito á ustedes íntegro en su texto oficial y auténtico este fragmento del discurso que Crispi ha leído (porque no le improvisó) en Palermo:

«Doble es la lucha, dijo, que tenemos que combatir con los representantes del pasado, en el campo de la unidad nacional, sobre el campo de la libertad espiritual.

«Ciertamente no gastaré palabras en demostrar el derecho de Italia, el derecho de los romanos sobre Roma. Habiendo el pueblo italiano proclamado en sus comicios una é indivisible á Italia en el Principado de la Casa de Saboya, Roma no podía ser excluida. Desde 1860 no quedaba más que una cuestion de hecho; la de la ocupacion material. Si el plebiscito hubiese sido necesario hubiera dado la última sancion á su legitimidad. Mas, aun sin él, el Derecho nacional no temía contestaciones. La Nacion existe por virtud propia dentro el círculo de sus fronteras, y en la actualidad ninguna nacion del mundo tiene confines tan definidos y seguros como Italia.

### «Natio quia nata

«El Papa, como Príncipe temporal no tenía mayores derechos que los demas príncipes desposeidos; ni los romanos tenían derechos menores que los demas ciudadanos italianos. Aquellos príncipes reinaban por efecto de usurpacion ó por causa de tratados,—nulos una y otros ante el derecho natural. El derecho de existir libres é independientes es anterior á toda convencion artificial, y ni la conquista, ni la donacion, ni la ocupacion, pueden menoscabarlo.

«El Papado temporal, por más secular que sea, no ha sido, pues, más que un período transitorio de la vida de Roma. Roma surgió, vivió é imperó antes que aquel existiera y continuará sin él.

«Continuará, é italiana. Ni hay quien sin patriótico júbilo pueda verla aquí á nuestro lado representada por el jefe de su libre Municipio—expresion de la finalmente conseguida unidad.

«La insidiosa lisonja en el interior, ni la violencia del exterior podrian nada. Insinúense querellas, élévense amenazas, será en vano. Una palabra augusta, que suele resumir las grandes ideas y definir los grandes hechos de la patria interpretando el ánimo de la nacion, ha llamado á Roma intangible. Y de Italia salió aquella palabra como ley del mundo moderno.

«Este mundo es precisamente el que hoy representa Italia en Roma, de donde se sigue la lucha en el campo de la libertad espiritual.

«En nombre de esta libertad hemos asegurado á la Iglesia el ejercicio constantemente completo de sus tributos religiosos,—y desde Roma el Jefe de la Catolicidad habla libremente á sus fieles y provee á los intereses de su régimen universal. Nuestro único cuidado fué que el derecho eclesiástico no invadiera el campo del derecho nacional y del derecho racional. De aquí providencias legislativas, menos duras, por otra parte, que en cualquier Estado católico, y de aquí la libertad concedida lo mismo que al catolicismo á cualquier otro principio intelectual. Que, si hubo aun en tiempos recientes, quien consintió en hacerse en Roma carcelero de los italianos, no podría Italia, sin hacerse reo de suicidio, hacerse en Roma carcelero de la conciencia.

«Viva, pues, toda fe por virtud propia. Trate la Iglesia con sus fuerzas de rehacerse sobre el tiempo, de paralizar los cuatro siglos de victoria del libre exámen; trate de encadenar nuevamente á Prometeo, que, sin presentar batalla á Dios, quiere, no obstante, verle de cerca y juzgarle; trate aun de atemorizarle con el fuego del cielo, ahora que ya ha pedido y obtenido en la tierra la libertad.

«A nosotros toca combatir por la razon y hacer que el Estado italiano sea su expresion evidente.

«Esta es la lucha: si algún mérito tiene el Gobierno es el de haberlo comprendido; si ha tenido un consueño, es el de haber sido seguido por toda Italia evidente, por todo el mundo pensante.»

Eso, como ustedes ven, es el programa de los oradores *brunistas* puesto en boca del primer ministro del Estado italiano. El diputado radical y

republicano Bovio fué quizá más moderado y menos agresivo. El lenguaje usado por Crispi en Palermo consueña perfectamente con el del periódico *Satana*, de que remití á ustedes copia al referirles las fiestas y los discursos de la inauguracion del monumento á Giordano Bruno.

Pero es preciso, en mi opinion, agradecer á Crispi y estarle reconocidos de que siquiera ha hablado francamente, llevando explícitamente la *lucha al terreno espiritual*, en Roma frente al Jefe del Catolicismo un templo á la diosa Razon, declarándole templo de la religion del Estado italiano. No otro sentido pueden tener ni tienen las palabras: «A nosotros toca combatir por la Razon y hacer que el Estado italiano SEA SU EXPRESION EVIDENTE.»

Hay algun periódico liberal que, aunque amigo, por oportunismo, de Crispi, se permite dudar que éste quiera traducir en hechos esas palabras suyas, y prefiere considerarlas como una frase retórica, vacía de sentido, pronunciadas solamente para contentar y tener quieta á la demagogia anti clerical.

Otro de esos periódicos liberales hay que se pregunta si es buena política de un estadista panegirizar á la diosa Razon en un país entera y profundamente católico.

El conde de Cavour, Minghetti, Sella y Depretis no valían más ni menos que Crispi en punto á sentimientos y propósitos respecto á la Iglesia; pero disimulaban hábilmente esos malos propósitos con un dorado galvánico y los cubrían con un barniz de hipocresía que engañaba á muchos cándidos, deslumbrando á los que ustedes llaman *mestizos*, de buena fe. Crispi tiene el mérito,—triste mérito, si ustedes quieren, pero es preciso considerarlo como un mérito,—de no engañar ya á nadie, de no insidiar á las cabezas débiles y á los corazones tibios. No sé si me equivoco; mas paréceme mejor así: *lucha franca y abierta hasta el fondo.*

*Veritas liberabit.*

En el Vaticano, por lo que he podido averiguar, han causado dolorosísima impresion esas impías declaraciones y esos tristísimos propósitos del Gobierno; pero al propio tiempo hay razon para temer mejor al enemigo declarado que al amigo fingido; ya nadie podría de buena ó mala fe negar, ó simplemente dudar, que el Jefe de la Iglesia católica en Roma, capital de Italia, está constituido bajo la dominacion de un Estado que se propone elevar la estatua de la diosa Razon sobre las ruinas de la Religion del verdadero Dios, sobre las ruinas del Catolicismo.

Por eso el Cardenal Secretario de Estado de Su Santidad no desperdiciará, segun creo, la ocasion de escribir una Nota á los Nuncios Apostólicos acreditados cerca los Gobiernos extranjeros para que hagan observar á dichos Gobiernos, como y cuánto Pio IX, de s. m., y el reinante Pontífice Leon XIII estaban y están perfectamente en lo cierto y no elevaron *vanas quejas* al denunciar repetidas veces al mundo católico, que la guerra promovida contra la civil potestad de los Papas, estaba dirigida más que contra esta potestad contra la espiritual; que este ha sido siempre el fin que se ha propuesto la revolucion italiana auxiliada por las sectas anti-cristianas de todo el mundo, y á cuyo fin, con refluada malicia, se proponia la Revolucion llegar gradualmente y paso tras paso para llegar con más seguridad.

Ahora, para continuar la obra engañadora y diabólica, se deja aun libre la palabra al Papa, no se prohibe la publicacion de sus discursos y de sus encíclicas; no se impide á los Obispos la visita *ad limina Apostolorum*, ni se impiden tampoco las peregrinaciones católicas al Vaticano, no se llega á relegar al Sumo Pontífice al Palacio Lateranense, etc., etc. Son pasos estos reservados al porvenir, pero de seguir adelantado como hasta aquí, verán ustedes que ese porvenir no está lejano, si la Providencia, cuando menos nadie lo espere, no cambia radicalmente las cosas de esta desgraciada Europa y de Italia.

Hoy, 16, llega el primer grupo de peregrinos obreros franceses; los demás grupos llegarán durante los días siguientes. Cada grupo está constituido por unos dos mil peregrinos. No ha sido aun definitivamente fijado el día en que, una vez reunidos todos los grupos, les dé audiencia Su Santidad.

Entre tanto, por un delicado miramiento á estos peregrinos el Padre Santo ha determinado que de las cuatro Beatificaciones que deben ser celebradas, lo sean el 11 de Noviembre las dos de los Venerables Siervos de Dios Chanel y Perboyre, misioneros mártires de nacionalidad francesa, á fin de que muchos, sino todos sus paisanos obreros aquí peregrinantes, puedan asistir á estas solemnes ceremonias, doblemente consoladoras para ellos.

La Reatificación de los otros dos Venerables Siervos de Dios Ancina y Pirrotti, italianos, será celebrada en Enero próximo, cuando estén aquí los italianos de todas partes de la península que tomarán parte en la peregrinación promovida por la benemérita Sociedad de la Juventud Católica italiana.

A consecuencia de la actitud del gobierno italiano, que ha descendido ya abiertamente al terreno de la lucha religiosa, que quiso llevar el año pasado las elecciones administrativas al campo político, y que este año parece que trata de arrastrarlas también al terreno religioso, para hacer de ellas, no tan solo una manifestación de italianidad (como el año pasado) si que también de laicidad de esta Roma centro y Sede del Jefe del Catolicismo; es probable que los católicos de esta ciudad se abstengan de tomar parte en las elecciones señaladas para el 10 del próximo Noviembre. Y como los Consejos Provinciales y Municipales son disueltos por la nueva ley comunal y provincial y las elecciones serán generales, sucedería que ningún católico formaría ya parte del Consejo Comunal de Roma, que con toda probabilidad quedaría por consiguiente compuesto en gran parte de radicales republicanos.

Pero el Comité de la *Union Romaná* católica, aun no ha tomado una resolución absolutamente definitiva á este propósito.

El ministerio de Negocios Extranjeros del reino de Italia, ha notificado á los gobiernos extranjeros, que, á consecuencia de un acuerdo tomado entre Menelik Negus de Abisinia, este último consiente en que todos los negocios de aquel imperio, de hoy en adelante sean tratados con los demás gobiernos, por intermediación del gobierno italiano.

Esta es la declaración oficial del protectorado italiano sobre Abisinia del mismo modo que Francia anunció el de la regencia de Túnez. La concesión de este protectorado y la aquiescencia de Menelik á la ocupación italiana de los territorios de Asmara y de Keren, ha sido pagada por el gobierno del rey Humberto, con cuatro millones de pesetas que le hace pasar en forma de empréstito del Banco Nacional á dicho Menelik garantizado por el reino de Italia.

Es un paso atrevidísimo y peligroso porque el rey de Scioa, Menelik no es aun definitivamente emperador de Abisinia, antes bien le disputan el trono Mangasciá, heredero nombrado por el Negus Juan y Ras Alula que está en armas y amenaza con alguna otra aventura semejante á la de Dogali contra los italianos. Puede por consiguiente este protectorado ser fecundo en guerras africanas para Italia y en complicaciones internacionales en Europa, Francia y Rusia,—esta última especialmente,—no estarán muy satisfechas viendo al reino de Italia dueño efectivo de un imperio abisinio de ocho ó diez millones de habitantes. Conocidas son las antiguas aspiraciones rusas sobre Etiopía. Francia verá en el protectorado italiano sobre Abisinia un enojoso desquite de la cuestión de Túnez.

Por lo demás ¿quién asegura que Menelik, si llega á ser Negus de Abisinia con el auxilio de los italianos y una vez asegurado en el trono se mantenga devoto y sumiso al protectorado italiano? La fe abisinia no goza de muy buena fama.

En todo caso, Italia deberá mantener siempre un buen número de tropas en Massauah, en Keren y en Asmara para tener á raya á los abisinios *protejidos*, y para defenderse quizá en no lejano día de los derviches que aspiran á posesionarse de los países, gallas y abisinios.

¿Y esto en compensación de qué ventajas económicas y políticas, pero especialmente económicas?... Sería difícil decirlo.—P.

Roma 16 Octubre de 1889.

## CORREO DE HOY.

MADRID 25 DE OCTUBRE.

**Banco de España.**—Debiéndose proceder á la corta de los cupones que vencerán en 1.º de Enero de 1890, correspondientes á los valores depositados en este establecimiento, se avisa á los interesados:

1.º Que no podrán retirar, previo pedido, los cupones en ramas; así como avisar por escrito, que se conserven unidos á los títulos: hasta el día 2 inclusive de Noviembre inmediato, los de la Deuda perpetua al 4 por 100 exterior y de billetes hipotecarios del Tesoro de la isla de Cuba; y hasta el día 16 del mismo mes, los de todas las demás clases de valores depositados.

2.º Que trascurridos estos plazos, el Banco procederá, sin excepcion alguna, á la presentación y cobro de los respectivos cupones que no hayan sido objeto de pedido ó aviso segun queda expresado.

Y 3.º Que no se admitirán en depósito los efectos que contengan el indicado cupon de 1.º de Enero. Desde el 4 de Noviembre los de 4 por 100 exterior y billetes hipotecarios de la isla de Cuba.

Desde el 2 de Diciembre los de 4 por 100 perpetuo interior.

Desde el 11 del mismo Diciembre los de 4 por 100 amortizable.

Y desde el 16 tambien de Diciembre, los de otros valores.

Madrid 16 de Octubre de 1889.—El secretario general, Juan de Morales y Serrano.

—Telegrafian á *La Epoca* con fecha del 24:

«Anoche hubo en el castillo de Frohsdorf, residencia de D. Carlos, un gran banquete, al que asistieron los príncipes de Borbon y de Austria, que han venido con objeto de asistir al matrimonio de doña Blanca con el archiduque Salvador.

La ceremonia se ha verificado esta mañana, á las once, en la capilla del castillo. Han asistido D. Alfonso, hermano de D. Carlos, el gran duque de Toscana, los condes de Cibeias, Maille y Audigné, los duques de Sabran, el príncipe de Valori, los condes de Sant Victor y Chardonel y los Sres. Du Bourg y de Junquieres.

De España han asistido los marqueses de Cerralbo y de Solferino, y los Sres. Llauder y España.

La ceremonia ha sido solemne y brillante.

—Esta mañana ha llegado á esta corte, procedente de Paris, el general Ibañez, á consecuencia del telegrama que le dirigió el ministro de Fomento significándole la conveniencia de que viniese.

Hoy mismo publica la *Gaceta* la reorganización del Instituto Geográfico, asimilándolo á las demás direcciones de dicho departamento, reforma que no ha sido consultada, al parecer, con el general, que es el jefe de aquella dependencia.

El señor general Ibañez parece que ha celebrado una detenida conferencia con el ministro de Fomento.

—Anoche salió para Lisboa en el Sud expreso el duque de Montpensier, enviado extraordinario de S. M. la reina para asistir á los funerales del rey D. Luis.

En el mismo tren que venía el archiduque Alberto, caminaba de paso para Lisboa el duque de Edimburgo, que continuó su viaje en el mismo tren despues de saludar á S. M. y A. R. la infanta Isabel.

—La actitud de los opositores, coaligados, es la siguiente á creer lo que los periódicos dicen:

«Las gestiones practicadas para llevar á cabo la coalición monárquica no adelantan un paso, si hemos de creer lo que aseguraban algunos amigos íntimos del Sr. Romero Robledo.

Estos últimos, así como los disidentes de la mayoría—excepcion hecha de Gamazo,—declaran que no tendrían inconveniente en pactar aquella coalición, siempre que los conservadores se conformaran con reconocer como jefe del partido organizado en aquellas condiciones á la persona á quien la regente encargase de formar un gabinete en sustitución del que preside Sagasta.

Por su parte, los conservadores no admiten, ni en principio, la idea de que por un azar de fortuna pudiera considerarse como jefe de la coalición á persona distinta de Cánovas.

Si no se vencen las dificultades que suscitan entre si las minorías monárquicas para llegar á la coalición, puede considerarse como indudable que establecerán una comun inteligencia para combatir y hacer todo lo posible para derribar la situación dirigida por Sagasta.

En este caso se restablecerá en todo su vigor el pacto convenido entre los Sres. Cánovas del Castillo y Romero Robledo á raíz de la disidencia iniciada en la mayoría por Martos y Cassola, pacto por el cual el jefe del partido conservador se comprometió á prestar su auxilio y á no combatir sino doctrinalmente cualquier situación formada por la disidencia, á cambio de obtener igual ventaja si la Corona le confía el poder, ofreciendo además á los que le presten este apoyo las debidas consideraciones en el momento de llevar á cabo unas elecciones generales.

En cuanto á Gamazo, mantiene la línea de conducta que se trazó en las postrimerías del último período parlamentario; y respecto del general López Domínguez, repugna entrar en alianzas definitivas con los que la prensa dió en calificar de *conju-*

*rados*, porque estimando mucho personalmente á Romero Robledo, ha llegado á cobrarle cierto temor como hombre político.

—Dicen de Sevilla que en aquella provincia son 17 los Ayuntamientos actualmente procesados por su mala gestión administrativa. Entre ellos figuran los de Carmona, Olivares y Herrera, que el gobernador civil acaba de entregar á los tribunales.

—Las conferencias de San Vicente de Paul están enviando al Consejo general de Paris sus adhesiones para la consagración de la sociedad al Sagrado Corazon de Jesus, que se celebrará en Montmartre el 21 de Noviembre próximo.

—Dice un periódico de Alcoy, que por no ingresar á su debido tiempo las cantidades para pago de los maestros, aparecen multados con 100 pesetas más de la mitad de los alcaldes de diferentes pueblos de la provincia de Alicante.

Duro en ellos, que tal vez sea el mejor específico para corregir el vicio de no pagar.

—Durante el mes de Setiembre último la Compañía Arrendataria de Tabacos ha recaudado 11 millones 882,518 pesetas, con un aumento de 386 187 respecto á igual período del año anterior.

Acusan baja las provincias de Alava, Avila, Badajoz, Barcelona, Gerona, Madrid, Málaga, Oviedo, Segovia, Tarragona y Valladolid, y ofrecen aumento las restantes.

—Dicen de Huesca que las obras del ferro-carril de Canfranc adelantan considerablemente, abrigando la empresa el propósito de que en la primera quincena de Julio próximo llegue la locomotora á Ayerbe.

## PARTES TELEGRAFICAS.

Paris 25.—Han vuelto á circular rumores de una próxima modificación ministerial, suponiéndose que el Sr. Tirard dejará la presidencia del Consejo, formando el nuevo gabinete el Sr. Constans, ministro del Interior.

En los círculos ministeriales se niega el fundamento de esta noticia.

El ayuntamiento de Paris ha desistido de la oposición que venia haciendo á la iglesia del Sagrado Corazon que se está construyendo en la cima de Montmartre, renunciando á pedir la abolición de la ley que autoriza la expropiación de los terrenos sobre los cuales se edifica el templo.

La fachada de este está ya casi terminada. Presupuestáronse las obras en diez millones de francos y van gastados más de veinte, teniéndose la seguridad de que no faltarán recursos para terminarla.

El ayuntamiento está construyendo jardines en los alrededores de aquel soberbio monumento (objeto de la peregrinación de los católicos que vienen á Paris,) que la piedad de los franceses ha dedicado al Sagrado Corazon.

Madrid 26 á las 2'45 tarde.

El archiduque Alberto ha marchado al Escorial.

S. M. la reina ha firmado los decretos nombrando senadores vitalicios á los Sres. Angulo, Montero, Balaguer, Blanco, Rua, Comas, Alonso Rubio, Paje, Villapadierna, Zabala, Castroserna, Arjona, Benifayó, Vazquez Queipo, Chinchilla (D. Juan), Pidal, Cánovas y Silvela.

Segun dice el *Standard*, en la entrevista que el príncipe Fernando celebró con el duque de Coburgo, se trató del proyecto de casamiento con la hija del duque de Alercon.

Cerca de los Dardanelos ha ocurrido un espantoso terremoto, que ha causado muchas víctimas y grandes destrozos.

Madrid 26 (á las 5'30 tarde).

Dase como acordada la traslación á Roma del embajador de España en Viena. A Viena irá el Sr. Mendez Vigo; á Lisboa el duque de Baena.

Roma.—La apertura del Parlamento italiano se ha fijado para el día 20 de Noviembre. El rey Humberto es esperado en Roma para el 15, al objeto de ponerse de acuerdo con su primer ministro sobre el discurso de la Corona.

Dresde.—Los obreros de varias fábricas de tejidos de Chemnitz se han declarado tumultuosamente en huelga, haciendo necesaria la presencia é intervencion de fuerzas del ejército. Se han hecho numerosas prisiones.

Madrid 26 (á las nueve noche).

Los amigos del gobierno dicen que es imposible que puedan presentarse los presupuestos en la primera sesión de las Cortes, como se había ofrecido. Aun no han presentado los de sus departamentos los ministros de Fomento, Guerra y Marina.

*El Correo* dice que el Sr. Cánovas no ha intervenido en los nombramientos de senadores vitalicios que acaban de hacerse.

Paris.—Ha fallecido el eminente escritor Emilio Augier.

Roma.—Se asegura que la Memoria que ha escrito Leon XIII sobre la toma de Roma, no será documento público, sino que se repartirá tan solo á los Nuncios y algunos altos personajes.

Constantinopla.—Habiendo llegado á noticia de la Sublime Puerta que los comites pan-helénicos se proponen enviar á la isla de Creta, despues de terminadas las fiestas del matrimonio del duque de Esparta, armas y municiones, ha dispuesto enviar á la isla de Creta algunos cruceros.

Berlin.—El *Monitor del Imperio* dice que el territorio situado al Norte de la frontera de Vitu y al Sud de la estacion de Kismayo, perteneciente al sultan de Vitu, ha sido puesto bajo el protectorado del emperador de Alemania, en virtud de un convenio ajustado con los jefes indigenas y con reserva de los derechos legalmente adquiridos por terceras personas.

Londres.—Telegrafian de Zanzibar que el sultan ha manifestado por escrito á M. Portal, agente ingles, que todos los niños que nazcan despues de 1.º de 1889 serán libres.

El sultan consiente en enviar un delegado á la Conferencia anti-exclavista.

## EL ANCORA

PALMA 28 DE OCTUBRE DE 1889.

En *Las Provincias* de Valencia, del sábado, leemos lo que sigue sobre la clausura del Concilio Provincial que ayer, segun nos escriben, se celebró con mucha solemnidad en aquella Basílica Metropolitana:

«Ayer se celebró en la Catedral la anunciada funcion del Concilio, congregándose los padres y demás personas que lo forman.

«El acto dió principio á las ocho, cantándose la misa del Espiritu Santo. Ofició de pontifical el señor obispo de Segorbe, y despues de terminado el santo sacrificio, se cantó el salmo y *Veni Creator*, para congregarse el Concilio en sesion secreta, para lo cual fueron despedidos del templo todos los que se encontraban en él.

«Hoy no habrá sesion, para ocuparse en preparar lo relativo á la última junta, que tendrá lugar mañana, la cual, por las circunstancias y carácter que revestirá, ha de llamar sin duda la atencion. La misa dará principio á las ocho, oficiando el señor obispo de Orihuela. Despues firmarán todos los preladados presentes y los representantes de Menorca é Ibiza las actas del Concilio. A continuacion, el cardenal Sr. Monescillo ocupará el púlpito y pronunciará una alocucion en castellano. A seguida se efectuará la procesion claustral, cantándose el *Te-Deum*, á cuyo final Su Emma. Rvdma. bendecirá al pueblo en nombre y por delegacion de Su Santidad.

«El diácono dirá á seguida *recedamus in pace* (retirémonos en paz), contestando todos: *in nomine Christi. Amen.*»

Hacemos en todas sus partes nuestra la siguiente declaracion de *El Siglo Futuro*:

«Porque *La Verdad* de Castellon de la Plana dió de la masonería algo de lo que es público y notorio, y parte de lo que han dicho de ella los Pontífices Romanos (para decirlo todo no bastaría la coleccion entera de *La Verdad*), el Sr. Morayta, no sabemos con qué personalidad jurídica, demandó de injuria y calumnia á nuestro querido compañero.

«Ahora parece ser que un tal Odon Buen, redactor de *Las Dominicales del Libre Pensamiento*, á quien han hecho catedrático de la Universidad de Barcelona, amenaza con el rigor de la ley á nuestro querido compañero el *Diario de Cataluña*, porque ha denunciado las impiedades que el Sr. Buen enseña en su cátedra de Historia Natural.

«¿Qué maravilla? No ha de ser el discípulo mejor que su maestro. ¿Y no están ya en la cárcel y son llevados ante los tribunales los ministros de Dios por repetir y propagar las enseñanzas del Vicario de Jesucristo contra el liberalismo?»

«Es de advertir que todo lo que dice el *Diario de Cataluña* se queda taramfito al lado de lo que dicen *El Diluvio* y *Las Dominicales*; los cuales declaran que el Sr. Buen es redactor de *Las Dominicales del Libre Pensamiento*, periódico condenado por casi todo el Episcopado español; añaden que el Sr. Buen va á trabajar por la emancipacion de la juventud, á contradecir á los que pretenden armonizar lo armonizable, esto, es, la fe y la razon, y le ponen enfrente de los catedráticos votados por los que besan los anillos de los Obispos.

«¿Dónde está, pues, la injuria de los que denuncian la heterodoxia del Sr. Buen? ¿Cómo se explica que quien eso confiesa y declara ostentosamente se irrite de que los demás digan lo propio?»

«Es muy senonillo. La impiedad quiere subirse á la cátedra, y que los católicos engañemos á los padres de familia cristianos para que no dejen de llevar á sus hijos á corromperse y embrutecerse con enseñanzas tan impías como indoctas y pedantescas. Allí que no hay discusion, allí que no hay con-

tradiccion, allí que el auditorio joven y desprevenido no tiene defensa, allí quiere la impiedad que la ayudemos á llevarle víctimas que devorar.

«No tienen toda la culpa tales catedráticos; ni aun los gobiernos que tales catedráticos ponen en sus escuelas tienen toda la culpa. La culpa principal la tienen los padres de familia que no dejan vacías las escuelas donde tal enseñanza se da, y que no hacen el vacío alrededor de los gobiernos que tales catedráticos tienen. Siempre será verdad aquel verso de *Virginia*:

«Cuando un pueblo es esclavo, debe serlo.»

«Por lo demás, si el Sr. Buen, ó sus padrinos *El Diluvio* y *Las Dominicales* quieren perseguir á los que denuncien sus impiedades, ya les ha caído que hacer, y ya pueden ir buscando abogados y procuradores en todas las regiones de España; porque ayer fué el *Diario de Cataluña*, hoy es *El Siglo Futuro*, probablemente á estas horas serán todos los periódicos tradicionalistas: todos á una voz clamaremos contra la impiedad de los catedráticos heterodoxos, como el Sr. Buen, contra la perfidia de los gobiernos impíos que se llaman católicos y tal enseñanza mantienen, y contra la ceguedad de los padres de familia que no claman contra semejantes maestros y tales gobiernos, y envian sus hijos á envenenarse en las cátedras de la herejía.»

## GACETILLA LOCAL.

Segun se nos ha referido, ayer tarde en el fielato de la puerta del Muelle uno de los carabineros de planton dirigió algunos piropos de mal género á dos jovencitas que por allí pasaban, las cuales contestaron con dignidad y desprecio.

En vista de esta noble altanería, y viéndose increpado el carabino, detuvo á las dos jovencitas para que fueran reconocidas, sospechando que introducían algun contrabando.

Sin oponerse á ello se presentaron á la madrona y ésta no les encontró nada.

Estas licencias, por parte de los carabineros, deberian castigarse con severidad, pues á veces ciertas detenciones resultan meros caprichos de ellos, y suelen ocasionar disgustos de gravedad y altercados escandalosos, como sin duda hubiera sucedido ayer si aquellas jóvenes hubieran ido acompañados de sus padres.

Es de esperar que por quien corresponda sean reprendidos los que escudados con el fuero de que están revestidos, se creen autorizados para obrar conforme á su antojo.

Un carretero que en la calle de San Buenaventura dió la voz de *ou* á su caballería, se vió atropellado por un borracho que tomó como dirigidas á él las palabras que el pobre hombre dirigía al caballo. Con tal motivo, y habiendo sacado á relucir un cuchillo, se armó allí la *gorda*, y los municipales tuvieron que hacer un esfuerzo soberano para conducir á Capuchinos al hombre alcoholizado. Este quiso ir acompañado de su mujer, y con ella quería que le encerrasen.

Sobre las siete de ayer tarde se promovió un gran escándalo en la calle de San Juan. Un hombre se personó en casa de una mujer, pobre viuda con hijos, y le intimó que le siguiera. Habiendo preguntado la mujer por qué razon y en uso de qué derecho le hacía tal exigencia, el *valiente* le contestó que *porque sí*, y empezó á golpearla feroz y brutalmente hasta que, á los gritos de la infeliz y de una hija suya, acudió gente y un guardia municipal, logrando poner término á aquella *hazaña*.

Como verá quien leyere estas líneas, el hecho que hemos relatado es digno de un gran castigo; pero, á nuestro entender, todavía lo merece mayor el citado guardia municipal, pues ha de saber el público que el tal guardia, en vez de conducir á buen recaudo al apeleador, dejó que se marchara despues de haber realizado su salvaje atentado.

El sábado únicamente llegó á nuestro puerto el vapor *Palma*.

Se despacharon el laúd *Nueva Amistad*, patron D. Pio Martí, para Arefñs, con efectos; y el pailebot *Menorquin*, patron D. Antonio Sintés, para Valencia, con leña.

Ayer fondearon en nuestro puerto la polacra goleta *Lareño*, patron D. Antonio Alemañy, procedente de Mahon, con 2 días de navegacion, 5 marineros y efectos; y el laúd *San Antonio*, patron don Juan Albertí, de Cullera, con 3 días, 7 marineros y arroz.

No se despachó ninguna embarcacion.

El cabo de serenos Sr. García ha sido sacramentado con motivo de haberse agravado la enfermedad que desde hace algun tiempo padece.

Deseamos su pronto restablecimiento.

El Ayuntamiento de esta ciudad, en la sesion últimamente celebrada, parece que acordó prorrogar el plazo hasta el 30 Noviembre próximo para que los acreedores del municipio puedan liquidar sus créditos.

Tambien acordó que en lo sucesivo las sesiones se celebren á las seis y media de la tarde.

Han sido denunciados nuestro colega *El Isleño* del día 23 por la publicacion del artículo titulado *Una Ignominia*, y *La Opinion* del siguiente día por la reproduccion del mismo artículo, que versa sobre las rasantes de las calles de los Olmos, San Miguel, y Palacio.

Se ha anunciado la provision de la cátedra de Física y Química del Instituto Balear, dotada con el haber de 3.000 pesetas anuales.

El sábado por la tarde se desencadenó un viento huracanado. Hubo momentos en que se temieron algunos desastres; tan rreica era su impetuosidad.

Ayer amaneció lloviendo, y durante casi toda la mañana continuó lloviendo. Por la tarde el tiempo se serenó.

Hoy la temperatura ha refrescado, lo cual es una prueba de que las lluvias alcanzaron á otros puntos de la Isla.

A la hora de costumbre salió ayer de nuestro puerto con rumbo á Ibiza y Alicante el vapor *Jaimé II*. Se llevó la correspondencia, 18 pasajeros y carga.

A las seis y media de esta mañana, procedente de Valencia, ha llegado á este puerto el vapor *Union*. Ademas de la correspondencia, ha sido portador de 14 pasajeros y carga.

Del *Sóller*:

— Entre los pasajeros que se embarcaron el lunes próximo pasado en el vapor *Ciudad de Ciudadela*, figuraban nuestros distinguidos amigos D. Antonio Mayol Simonet, corresponsal del *Sóller* en San Juan de Puerto Rico y D. Miguel Ballester.

Ambos debían embarcarse de nuevo en Barcelona en el vapor trasatlántico *Antonio Lopez*, que tenía anunciada su salida para las Antillas españolas, el 25 del actual.

Deseámostes un feliz viaje.

— Las noticias que con incertidumbre empezaron á circular á últimos de la semana pasada por el pueblo, han resultado ciertas por desgracia. El pailebot *América*, de esta matrícula, embarracó en la noche del 11 del actual en la playa Faraman, conocida vulgarmente entre nuestros marinos con el nombre de *l'Espigueta*, salvándose bien podemos decir por milagro toda la tripulacion.

Apena el ánimo tener que dar con tanta frecuencia como venimos haciéndolo tan desagradables noticias; por esto dijimos al ocuparnos del último naufragio que á seguir así en breve quedará completamente desmembrada nuestra antes floreciente matrícula, de la cual en poco tiempo han desaparecido sus mejores barcos.

— Desde el sábado de la pasada semana tenemos entre nosotros á D. Abelardo Faura que, como saben nuestros lectores, ha sido nombrado Administrador de esta Aduana por Real orden de 26 de Setiembre último.

En dicho día tomó posesion de su cargo, teniendo instalada su oficina en la misma casa en que ha estado desde mucho tiempo, en la calle de Vives.

De *El Manacoreense*:

— El domingo último, nuestro Rdo. Cura arcipreste anunció que mañana se hará una devota peregrinacion al oratorio de Bon-añ de Petra. Alabamos que en las presentes circunstancias se hagan estas solemnes rogativas que han de aplacar á la Justicia divina y merecer, que se reconozcan los conculcados derechos de nuestro atribulado Pontífice, con cuya bendicion ha de recobrar la sociedad, la normalidad de su vida.

— Tambien en el pueblo de Son Servera acostumbraban ha desahogar sus disgustos por medio de petardos. Así, pues el miércoles último estalló uno en la casa del dignísimo Diputado Provincial D. Pedro Antonio Servera, no causando más consecuencias que el consiguiente susto. El agresor ó petardiasta á la nueva uzansa segun noticias se halla preso de lo que si es cierto, nos alegramos y damos el parabien á los representantes de la justicia y á los vecinos de aquel pueblo.

— Nos complacemos en hacer público el servicio prestado por el Guardia Municipal de esta villa Jerónimo Sureda el martes último que evitó muy oportunamente fuera aplastado por un bocoy lleno de vino un niño de cinco años en la calle del Mercado el que á no ser por la intervencion de dicho Guardia hubiera sufrido, dadas las circunstancias del caso el peso del bocoy lleno de vino que le hubiera pasado por encima.

# SECCION DE ANUNCIOS

## DIOS Y EL COSMOS

Ó SEA  
**EL ATEISMO MATERIALISTA**  
 ANTE LAS CIENCIAS EXPERIMENTALES  
 POR  
**D. Miguel Amer**

Licenciado en Medicina y Cirujía.

Esta obra se vende en la *Librería de Propaganda Católica* al precio de 450 pesetas en rústica. En la misma también se reciben encargos para los que desean adquirir las elegantes tapas hechas expreso para encuadernar la mencionada obra. Véndense á 1 peseta.

## FRAY LUIS DE GRANADA

Ensayo biográfico y crítico

por  
**D. José Ignacio Valentí**

Licenciado en Filosofía y Letras

Con un prólogo del Excmo. é Ilmo. señor

**DR. D. FR. RAMON MARTÍNEZ VIGIL**

de la Orden de Predicadores

**Obispo de Oviedo**

(Con censura y aprobacion eclesiásticas)

Esta obra, impresa con suma pulcritud y esmero, véndese al módico precio de DOS PESETAS en la librería de *Propaganda Católica*, Call, 1. **FRAY JUAN PÉREZ DE MARCHENA**, del mismo autor. Véndese á UNA PESETA en la misma librería.

## ELS GLOSADORS D'ALTRA TEMPS,

Drama en vers en un prolech y dos actes

PER

**B. SINGALA.**

Se ven al preu de 2 pessetes l'ejemplar en la librería de *Propaganda Católica*.



LÍNEA REGULAR DE VAPORES TRASATLÁNTICOS

DE **E. PI Y C.<sup>a</sup>**

entre la

Península, Antillas y Estados-Unidos.

PARA PUERTO-RICO, HABANA Y CIENFUEGOS

con escalas en *Mayagüez, Ponce y Matanzas*

Saldrá el 7 de Noviembre el grandioso y acreditado vapor

**Hernan Cortés,**

admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para fletes, pasajes y demas informes dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador 7.

NOTA. La carga ha de ser entregada á Barcelona en el vapor que saldrá de Palma el martes 5 de Noviembre.

TIENDA Y TALLER DE MODAS

DE

**MARÍA BOSCH DE GARAU**

Plaza de San Francisco—Palma.

Acaba de recibir los géneros de última novedad para vestidos de Señora, y una variada colección de sombreros para Señoras, Señoritas y niños; hay además muchas otras novedades; todo á precios módicos. 2-3

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 27, á las 7'30 n.

En el Consejo de ministros se han ultimado los presupuestos. El de Marina con miza un millon de pesetas; el de Fomento otro millon; y entre los demas ministerios se distribuirá medio millon. Los presupuestos han sido nivelados sin apelar á recursos extraor-

dinarios. Se desiste de hacer la conversion de la deuda. Los presupuestos ascienden á la cantidad de 803 millones de pesetas.

Madrid 27, á las 7'45 n.

Los Sres. Romero Robledo, Cassola, Daban y López Domínguez han conferenciado. El Sr Romero Robledo ha afirmado que están unidos en pensamiento político.

A la recepcion diplomática en honor del Archiduque Alberto han asistido todos los representantes extranjeros.

Madrid 27, á las 7'45 n

La reunion de la minoría republicana ha acordado asistir al meeting que debe celebrarse el día 29. Hará muchas preguntas al Gobierno sobre los asuntos del ministerio de la Guerra. Cooperará á que pronto se voten los presupuestos y el sufragio universal, y le interpelará sobre la cuestion del Ayuntamiento.

Madrid 27, á las 8'30 n.

En la recepcion hecha al Archiduque Alberto han asistido los ministros, comisiones de la guarnicion, los señores Martínez Campos, marques de la Habana, Jovellar, Obispo, Cánovas, duque de Tetuan, Directores de las armas y comision del Tribunal Supremo.

Madrid 28, á la 1'30 m.

La *Gaceta* publica el nombramiento del duque de Baena para embajador de Roma.

Los rios de Aragon bajan crecidos. Los ministeriales creen que á últimos de Enero estarán aprobados los presupuestos.

### ULTIMAS COTIZACIONES

	Dinero
<b>PALMA.</b>	
Crédito Balear . . . . .	116 50
Cambio Mallorquin. . . . .	86'00
Ferro-carriles de Mallorca. . . . .	64'00
Alumbrado por Gas. . . . .	134'00
Harinera Mallorquina. . . . .	98'00
<b>MADRID.</b>	
4 p <sup>o</sup> interior. . . . .	75'65
4 p <sup>o</sup> amortizable. . . . .	89 05
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	106 10
Banco de España. . . . .	413 00
Tabacos. . . . .	109 00
<b>BARCELONA.</b>	
4 p <sup>o</sup> perpetuo interior. . . . .	75'74
4 p <sup>o</sup> perpetuo exterior. . . . .	77'44
4 p <sup>o</sup> amortizable. . . . .	89'25
Billetes hipotecarios de Cuba 1888. . . . .	106'13
Banco Hispano-Colonial. . . . .	68'10
Ferro-carriles del Norte. . . . .	92'10
<b>PARIS.</b>	
4 p <sup>o</sup> Español. . . . .	75'40
Panamá. . . . .	52'50

### OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Día 28—nueve mañana.

Barómetro . . . . .	61 6 mm.
Termómetro seco. . . . .	15 2 grados.
Idem húmedo. . . . .	13 9 id.
Mínima. . . . .	12 5 id.
Reflector. . . . .	6 1 id.
Direccion del viento. . . . .	N. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas. . . . .	4 2 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas. . . . .	» mm.